

# Destacan ejecución de \$3.500 millones para estrategia de desarrollo sostenible

**FOMENTO LOS RÍOS.** *Hoja de ruta institucional permitió instalar capacidades, articular al ecosistema y avanzar en proyectos emblemáticos como el Centro de Biotecnología para la Sostenibilidad.*

**C**on una ejecución presupuestaria total de \$3.537 millones, el Comité de Desarrollo Productivo Regional (CDPR) Fomento Los Ríos de Corfo cerró el año 2025 con un balance positivo en materia de innovación, emprendimiento y fortalecimiento productivo, impactando a más de 4.600 beneficiarios y apoyando 113 proyectos en distintos sectores estratégicos de la región.

Del total ejecutado, \$2.068 millones se destinaron a innovación y emprendimiento, mientras que \$1.469 millones se orientaron a fomento productivo y apoyo a MiPyMES, reflejando una estrategia equilibrada que combinó escalamiento innovador, fortalecimiento empresarial y desarrollo territorial con pertinencia regional.

Durante este período, la iniciativa emblemática "Sostenibles por Naturaleza", nacida en 2023, se consolidó como el eje articulador, respondiendo a los desafíos estructurales del territorio, a la necesidad de sofisticar bienes y servicios, a la articulación del ecosistema de innovación; y a la incorporación de pymes regionales a cadenas de valor globales, todo bajo la mirada de la sostenibilidad.

Gracias a este enfoque, más del 20% del presupuesto 2025 del Comité se focalizó en proyectos con criterios sostenibles incorporados en sus bases, procesos y evaluaciones. "Sostenibles por Naturaleza nos permitió dar un salto cualitativo en la forma en que impulsamos el desarrollo productivo. No se trata solo de financiar proyectos, sino de acompañar a las empresas en un proceso real de transformación hacia modelos más sostenibles, innovadores y conectados con cadenas de valor de mayor escala. Al 2025 ya hemos logrado que más de 150 empresas del ecosistema regional integren criterios de sostenibilidad, lo que demuestra que en Los Ríos existe una voluntad concreta de avanzar en esta materia..."



COMUNICACIONES FOMENTO LOS RÍOS.

"NO SE TRATA SOLO DE FINANCIAR PROYECTOS, SINO DE ACOMPAÑAR A LAS EMPRESAS EN UN PROCESO REAL DE TRANSFORMACIÓN", DICE PABLO DÍAZ.



COMUNICACIONES FOMENTO LOS RÍOS.

concreta de avanzar en esta materia" señaló el director de Fomento Los Ríos, Pablo Díaz.

## GRANDES HITOS DEL 2025

Uno de los hitos más relevantes del año fue la adjudicación del Centro de Biotecnología para la Sostenibilidad, proyecto estratégico que se instalará en el GIC en la comuna de Mafil.

Este centro contará con financiamiento basal por 10 años, aportado en partes iguales por Corfo – a través del programa Desarrollo Productivo Sostenible – y el Gobierno Regional. El centro articulará capacidades científicas y empresariales para desarrollar soluciones biotecnológicas en ámbitos como agua, residuos y agro alimentos, con aplicaciones que pueden estar en la biorremedición, biofertilizantes y biopesticidas, por ejemplo, posicionando a Los Ríos como un polo nacional de biotecnología aplicada a la sostenibilidad.

A este avance se sumó el retorno de una incubadora de negocios regional con la adjudicación de Impulsa Lab, financiada con fondos nacionales de

“

Más de 150 empresas del ecosistema regional ya integran criterios de sostenibilidad, lo que demuestra que en Los Ríos existe una voluntad concreta de avanzar en esta materia..."

Pablo Díaz  
 Director Fomento Los Ríos.

Corfo, orientada al escalamiento de proyectos innovadores en sectores como agroindustria,

industrias creativas, turismo sostenible y biotecnología.

Durante 2025, Fomento Los Ríos también fortaleció el ecosistema de innovación y emprendimiento mediante instrumentos como Viraliza eventos y Formación, priorizando la inclusión de mujeres, jóvenes y emprendedores de todas las comunas.

En industrias creativas, programas como 9punto5 y la participación de Fomento Los Ríos en el Festival Internacional de Cine de Valdivia 2025, junto con las residencias audiovisuales de Alga, reforzaron el posicionamiento del territorio como un polo creativo con proyección internacional.

## PROYECCIÓN DEL AÑO

Este balance fue analizado en la primera reunión del Consejo Directivo de Fomento Los Ríos, instancia en la que se revisaron los principales resultados del año, se evaluó el impacto de los instrumentos ejecutados y se definieron las líneas estratégicas y distribución presupuestaria para las convocatorias 2026.

Juan Taladriz, consejero regional y miembro del Comité Fomento Los Ríos señaló "para este año aprobamos un presupuesto de más de 3 mil millones de pesos, que creo que está muy bien relacionado con la estrategia regional de desarrollo, y será un tremendo aporte para el desarrollo del emprendimiento en la región. También estoy

muy contento con el trabajo que se ha realizado durante el año pasado, ya que se ha puesto el foco donde realmente hay que ponerlo para que se desencadenen nuevos mercados e innovaciones que son necesarias para el desarrollo de la región".

Similar opinión sostuvo la consejera regional Camila Mattar; "he visto un muy importante trabajo en este último año, cómo nace y lo que significa para la descentralización el Comité. Creo que es importante seguir proyectando el futuro para ser una región sostenible y que valora su vocación productiva e identidad. Hay grandes desafíos para seguir avanzando; sin duda se ha hecho un buen trabajo y obviamente hay que continuar potenciando lo que aún falta. En ese sentido, desde nuestro rol, seguiremos aportando con ideas y trabajo interinstitucional".

El desarrollo territorial también tuvo un rol central con programas como el "PTI Turismo de Montaña Mocho Choshuenco", que comenzó su trabajo a fines de 2025 y, la validación de un modelo estratégico para la construcción naval, alineado con la Política Nacional de Construcción Naval y el Plan de Construcción Naval Continua.

Para el próximo período, el CDPR priorizará una distribución presupuestaria, profundizando criterios integrales como innovación, equidad de género y desarrollo territorial. En este marco, se fortalecerán los Programas Territoriales Integrados (PTI) en ámbitos clave como las industrias creativas con foco audiovisual, la cadena de valor de la cervecería artesanal regional y la industria secundaria de la madera.

En paralelo, el Comité impulsará las líneas vinculadas a la Política Nacional de Construcción Naval, con especial énfasis en Valdivia como polo de desarrollo de la industria naval de alta tecnología, e iniciará la implementación del Centro de Biotecnología para la Sostenibilidad, adjudicado en 2025, cuya puesta en marcha marcará un hito para la innovación regional. De esta forma, Fomento Los Ríos proyecta el 2026 como un año clave para profundizar la articulación público-privada y posicionar a Los Ríos como un territorio líder en sostenibilidad, innovación y desarrollo productivo. CG